



## LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL (1914 - 1918).

nombre.....  
curso ..... fecha.....

h

La Primera Guerra Mundial se extendió entre los años 1914 y 1918. En ella participaron, en un comienzo, sólo naciones europeas, siendo por ellos el principal escenario de la guerra el continente europeo. Sin embargo, al poco andar, el conflicto se hizo mundial, y la lucha se llevó a otros lugares de la Tierra. Para que tengas una idea de la magnitud que alcanzó esta guerra, es importante que consideres que durante los cuatro años que duró, se movilizaron 65 millones de soldados: 8,5 millones murieron y 21 millones fueron heridos. Los daños materiales fueron incalculables y la guerra afectó todos los ámbitos de la vida del hombre.

### CAUSAS DE LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL.

#### La Guerra de 1914 fue el resultado de múltiples causas entre las que destacan:

##### 1. Afán imperialista, nacionalismo y antagonismo económico entre las naciones:

Durante el siglo XIX, las diversas potencias europeas habían conquistado amplios territorios fuera de Europa, en busca de colonias que aumentaran su poderío político y económico. El desarrollo industrial que habían experimentado los países europeos los llevó a disputarse los mercados coloniales para tener donde vender sus productos.

En cada nación europea, la propaganda nacionalista se radicalizó resaltando la identidad nacional frente a las potencias vecinas. De este modo, los gobiernos desviaron la atención de sus pueblos a los conflictos internacionales con sus rivales.

A comienzos del siglo XX, prácticamente no quedaban territorios sin haber sido conquistados, por lo que las ambiciones imperiales se volcaron, sobre los territorios ocupados ya, por otros países. Esta situación sumada al creciente nacionalismo que experimentaba cada nación en particular, hacía que cada pueblo buscara, ante todo, su propia grandeza preocupándose para ellos de aumentar su poder a cualquier precio. Por este motivo las naciones miraban con recelo y surgieron innumerables conflictos entre ellas, los que fueron preparando, sin querer, un ambiente de guerra en Europa. Como ejemplo podemos citar que Francia se encontraba preocupada por el creciente poderío de Alemania. Inglaterra se opuso a las intervenciones del Kaiser Guillermo III de convertir a Alemania en una gran potencia naval. Gran Bretaña y Rusia chocaban en los territorios de Turquía, Persia, India y China. Japón se enfrentó con China, y Rusia se enfrentó con Japón. Alemania y Francia vivieron importantes conflictos en el norte de África, en Marruecos. Por último, varios países europeos ambicionaban tener el dominio sobre la Península de los Balcanes, debido a su posición geográfica estratégica.

##### 2. El crecimiento económico de Alemania:

Alemania experimentó una acelerada industrialización. Francia y el Reino Unido vieron este crecimiento económico como una amenaza para sus intereses.

##### 3. La exaltación de los nacionalismos:

El nacionalismo generó tensiones entre alemanes y franceses, que habían perdido Alsacia y Lorena. En Austria-Hungría, checos, croatas, húngaros y serbios estaban descontentos con su subordinación a los austriacos. En los Balcanes, búlgaros, rumanos y albaneses deseaban independizarse del Imperio otomano. En el caso de Rusia, el nacionalismo eslavo hacía que esta potencia quisiera influir sobre los pueblos eslavos de Europa Oriental, lo que molestaba a Austria-Hungría.

##### 4. El armamentismo, el Sistema de la Paz Armada:

La situación de tensión llevó a las potencias a iniciar una carrera armamentista. Los Estados aumentaron su gasto en armas, extendieron el servicio militar y promovieron sentimientos patriotas desde las escuelas y los medios de comunicación.

Entre 1871 y 1914 las potencias europeas no tuvieron grandes conflictos entre ellas. Sin embargo, los países europeos sabían que para conservar sus colonias y conseguir nuevas conquistas era necesario tener un gran armamento y un ejército preparado que las respaldara.

Es así, como nació la llamada carrera armamentista, en donde cada país competía por obtener las mejores reservas militares. Una verdadera fiebre armamentista se apoderó de los pueblos.

Los presupuestos militares crecieron año tras año y las fábricas de armamentos trabajaban día y noche. Esta situación creó una creciente rivalidad y ambiente bélico entre las naciones.

#### **5. El Sistema de Alianzas:**

Al mismo tiempo que cada potencia buscaba sobrepasar a las demás, los gobiernos procuraron mejorar su posición mediante alianzas y convenciones.

Se formó el año 1882 la llamada Triple Alianza de las Potencias Centrales, entre Alemania, Austria-Hungría e Italia. Ésta era una alianza defensiva en donde las tres potencias se comprometieron a ayudarse mutuamente en el caso de que una de ellas fuese atacada por algún país.

En 1894 Francia y Rusia firmaron una alianza militar. Gran Bretaña se mantuvo durante mucho tiempo al margen de los conflictos europeos y siguió una política conocida como el *"espléndido aislamiento"*. Buscaba así concentrar todas sus fuerzas en su gran Imperio. Sin embargo, el creciente poderío naval de Alemania le hizo abandonar su neutralidad y unirse a Francia y a Rusia en la llamada Triple Entente.

Es así como Europa quedó dividida en dos grandes bloques antagónicos. Cualquier problema de ahí en adelante desataría una cadena de alianzas que llevarían irremediablemente a la guerra.

#### **6. Conflictos y guerras localizadas:**

En las primeras décadas del siglo XX se produjeron diferentes conflictos coloniales, como la guerra ruso-japonesa o las guerras de Marruecos por conflictos germano-franceses. En 1908, el Imperio Austro-Húngaro se anexó Bosnia-Herzegovina; posteriormente, entre 1911 y 1912 se produjeron las llamadas guerras balcánicas entre Austria-Hungría y Rusia, aliada de los serbios.

### **EL ESTALLIDO DE LA GUERRA.**

#### **Causa inmediata de la Gran Guerra: el incidente de Sarajevo.**

La tensión existente en Europa hacía que cualquier acontecimiento pudiera desencadenar una guerra. Este hecho fue el asesinato del heredero al trono austrohúngaro, el archiduque Francisco Fernando, el 28 de junio de 1914. Un mes después, el imperio Austro-húngaro declaró la guerra a Serbia, movilizandó la compleja red de alianzas. Alemania apoyó a sus aliados austrohúngaros y Rusia a los serbios, declarando la guerra a Austria-Hungría. Alemania declaró la guerra a Rusia y a Francia, y el 4 de agosto de 1914, el Reino Unido entraba al conflicto, declarando la guerra a Alemania. Se iniciaba así la Primera Guerra Mundial.

#### **Ultimátum a Serbia y declaraciones de Guerra:**

El gobierno austriaco después de un mes de negociaciones diplomáticas, culpó a Serbia del atentado de Sarajevo (capital de Bosnia), a pesar de su autor Gavrilo Princip, era bosnio y de que los hechos habían ocurrido dentro del territorio que formaba parte del Imperio.

La intención de Austria era aprovechar la ocasión para ocupar Serbia, la cual era considerada, como ya señalamos, una amenaza constante para los intereses imperiales, por aglutinar en torno a ella a todos los pueblos eslavos que resistían al Imperio.

El gobierno austriaco presentó un ultimátum a Serbia, el cual al ser rechazado por ésta provocó que Austria le declarara la guerra el 28 de julio de 1914.

#### **Los países europeos se movilizan:**

La declaración de guerra hecha por Austria a Serbia movilizó a otros países europeos, los cuales mediante el sistema de alianza se encontraban involucrados directamente en el conflicto. Rusia decidió acudir en ayuda de Serbia, para defender sus intereses en la zona de los Balcanes, decretando la movilización de sus ejércitos, los que a su vez indujo a Francia, siguiendo la alianza militar hecha con Rusia en 1894, a movilizar también sus tropas en contra de Austria. Alemania ante el peligro de una guerra en dos frentes decidió tomar la iniciativa y le declaró la guerra a Rusia y Francia. Inglaterra le declaró la guerra a Alemania sólo después de que ésta invadiera los territorios neutrales de Bélgica y Luxemburgo. Turquía adhirió a las potencias centrales e Italia se mantuvo, por el momento neutral. La guerra había comenzado.

## LAS GRANDES ETAPAS DE LA GUERRA:

Dentro del desarrollo de la Primera Guerra Mundial se pueden distinguir, a grandes rasgos, las siguientes etapas:



### A. Primera Guerra de Movimiento (1914):

#### **Guerra en el Frente Occidental: El Plan Schlieffen**

Una vez declarada la guerra a Francia, los alemanes idearon una estrategia para evitar la guerra simultánea en dos frentes; es decir, contra los franceses en el oeste y contra los rusos en el este. Para ello, pusieron en práctica, un viejo plan que había sido elaborado por el general Von Schlieffen en 1905. Éste consistía en atravesar la neutral Bélgica, dirigirse hacia el sur, penetrar en Francia dando un rodeo por el oeste, para cercar París. La idea era que el ejército francés fuera derrotado en seis semanas y luego dirigirse rápidamente al frente oriental y vencer a los rusos antes de que hubieran logrado movilizarse por completo.

Sin embargo, este plan, aunque fue puesto en práctica, no tuvo los resultados deseados. Los alemanes no contaron con la fuerte resistencia de los belgas, que los retrasaron por varios días, dando oportunidad así al ejército francés de reorganizar su defensa. Este hecho sumado a la ayuda que Francia recibió de Inglaterra, permitió a los franceses preparar su defensa, enfrentándose finalmente contra los alemanes en la Primera Batalla de Marne (6 al 9 de septiembre). Como resultado de este encuentro, los alemanes debieron retroceder en un frente que se extendía por más de 300 Km entre el río Marne al este de París hasta el río Mosela en Alemania.

El frente occidental, quedó estabilizado, después de la Batalla de Ipres que duró cerca de un mes, en donde ambos ejércitos se dirigieron al norte para dominar el acceso al continente por el Mar del Norte.

#### **Guerra en el Frente Oriental:**

Mientras los alemanes enfrentaban a los franceses en el frente occidental, los rusos comenzaron su ofensiva invadiendo Prusia Oriental y Galitzia, región polaca dominada por Austria. De esta manera ayudaban a debilitar la posición alemana en el Marne.

Los alemanes debieron enviar cuatro divisiones a cargo del general Hindenburg, para salvar el territorio prusiano de la ofensiva rusa.

En la Batalla de Tannenberg y en la Batalla de los Lagos Masurianos, los alemanes lograron vencer a los rusos haciéndolos retroceder de Prusia.

Los rusos vencieron a los austríacos en las dos batallas de Lemberg. En frente oriental quedaba de este modo estabilizado.

### B. La Guerra de Trincheras (1915 a 1917):

Estabilizado el frente occidental, los soldados para defenderse se organizaron en trincheras. Éstas eran excavaciones estrechas de tres o cuatro metros de profundidad, con muros de tierra por ambos lados, y un piso plano cubierto de madera. Para la defensa se usaban parapetos (muros) con sacos de arena y alambradas, además de la constante vigilancia que hacían los soldados por turno.

Estas trincheras se extendieron en forma paralela desde Suiza hasta el Mar del Norte, abarcando una longitud de 800 Km, tan cercanas unas de otras que a veces sólo una docena de metros separaba un frente de otro.

La vida de los soldados en las trincheras era terrible. Se vivía bajo una tensión nerviosa muy grande, al escucharse constantemente el ruido de los cañones, los soldados terminaban por ensordecerse sin saber qué sucedía en el frente.

La lluvia inundaba las trincheras, llegando el agua en ocasiones hasta la cintura de los soldados, con toda la secuela de enfermedades que ello acarrea.

## **Batalla de Verdún y del Somme:**

Estas batallas conocidas como de “desgaste”, buscaron romper el sistema de trincheras con un ataque violento y sostenido. Los alemanes, pensaban que los franceses con tal de defender la ciudad de Verdún, la cual estaba muy bien fortalecida, recurrían a todas sus reservas militares. Sin embargo, gracias a la tenaz defensa de los franceses, al mando del general Petain, ninguno de los dos bandos pudo obtener una victoria definitiva. Después de cuatro meses de enfrentamientos, murieron 275.000 soldados franceses y 240.000 alemanes.

Mientras tanto, el mando francobritánico había preparado una gran ofensiva sobre el río Somme. A pesar, de que los aliados habían concentrado un gran número de fuerzas, no lograron romper el frente y sólo consiguieron que después de cinco meses de combate, las bajas superaran las sufridas anteriormente en Verdún. (400.000 ingleses, 200.000 franceses y 450.000 alemanes muertos).

### **C. Guerra en otros Frentes:**

Comenzada la guerra, los bloques en pugna quedaron conformados por países europeos y por otros no europeos que llevaron la guerra a otros frentes. Cada bando trató de conquistar nuevos aliados y de luchar en otros territorios para no romper el equilibrio al que se había llegado dentro de Europa.

De esta manera dentro de los principales episodios que se pueden mencionar en otros frentes no tradicionales encontramos:

- ✓ Lucha cerca de los Balcanes, en donde los ingleses lanzaron un ataque en la península de Galípoli, en contra de los turcos, con el fin de ganar acceso a los Dardanelos y establecer así un contacto directo con Rusia. En esta batalla los ingleses sufrieron una grave derrota.
- ✓ Un ejército compuesto por ingleses e hindúes ayudó a los árabes que se habían levantado contra los turcos.
- ✓ En Libia, Mesopotamia y Palestina, se vivieron violentos levantamientos, en contra del Imperio Turco.
- ✓ En la frontera austro-italiana se llevó a cabo una violenta lucha en donde Italia abandonando su neutralidad, se había unido a los aliados para obtener territorios a expensas de los austriacos.
- ✓ Las colonias alemanas en África y el Pacífico sufrieron ataques de las potencias aliadas.

### **D. Guerra Submarina:**

Desde el principio de la guerra, se tenía la plena confianza que el bando ganador sería aquel que contara con una fuerte economía, industrialización y buen armamento. De Ahí, que las potencias aliadas, especialmente Inglaterra, decretaran un bloqueo total de las costas alemanas, para cortarles así toda la comunicación e intercambio con ultramar. Se buscaba que sufrieran la falta de materias primas para la construcción de su armamento y de alimentos para su población.

Alemania declaró zona de guerra a todos los mares que rodeaban a Inglaterra y más tarde al Atlántico y Mediterráneo. Estados Unidos, dirigido en ese entonces por el presidente Woodrow Wilson, protestó enérgicamente. Sostenía que con esta medida se estaba violando la libertad de los mares y que Estados Unidos llevaría una estricta contabilidad de los barcos y hombres muertos a costa de esta declaración.

En esos momentos fue torpedeado el transatlántico Lusitania, en el que perdieron la vida más de mil personas entre las que se contaban más de un centenar de americanos. Esta situación indignó a Estados Unidos quien reclamó enérgicamente a Alemania. La Guerra Submarina en vez de suavizarse se agravó con el uso de submarinos que bombardeaban a todo barco que atravesaba la región.

La flota alemana trató de romper el bloqueo y salió al encuentro de los ingleses en la conocida Batalla de Jutlandia, la cual no tuvo un final muy claro para ninguno de los dos bandos.

Estados Unidos cansado de ver como los submarinos alemanes seguían hundiendo barcos, provocando la consiguiente pérdida de bienes y vidas americanas, le declaró la guerra a las Potencias Centrales, en abril de 1917.

## **Estados Unidos ingresa a la guerra y Rusia se retira de ella:**

La entrada de Estados Unidos a la guerra fue decisiva para el fin de ésta. Por una parte, contaba con innumerables recursos materiales que puso a disposición de las potencias y por otra, el gran ejército con que contaba vino a reforzar las filas de soldados aliados que ya se encontraban cansados después de tres años de sangrienta lucha.

En junio de 1917, llegó a Francia el primer contingente militar. Fue tan grande la colaboración y participación americana, que terminada la guerra había más de dos millones de soldados estadounidenses en territorios europeos. Toda esta ayuda militar fue acompañada de una intensa labor diplomática, en donde varios países de América solidarizaron con Norteamérica y le declararon la guerra a Alemania. Finalmente, es importante destacar que Estados Unidos, entró en un momento crucial de la guerra para los

aliados, ya que Rusia al enfrentar una revolución interna se retiró de ella a fines de 1917, firmando un tratado de paz separadamente con Alemania, llamado Brest-Litovsk (3 de marzo de 1918). La consecuencia que trajo este tratado fue que Rusia debió renunciar a amplios territorios y Alemania quedó libre en el frente oriental, obteniendo así, una gran ventaja para atacar a Francia en el frente occidental.

### **E. Segunda Guerra de Movimientos:**

Los Generales Hindenburg y Ludendorff, que dirigían el ejército alemán, comprendieron que debían realizar el último esfuerzo atacando rápidamente el frente occidental en una guerra de movimientos. Se pretendía separar a los aliados franceses de los ingleses, para vencerlos aisladamente antes que Estados Unidos enviara sus esfuerzos. Siguiendo esta estrategia, atacaron la región de Picardía, en Francia, utilizando armas como los gases, la niebla artificial y la artillería de larga distancia. Logrando llegar bastante cerca de París, los aliados al mando del General francés Foch, resistieron magníficamente utilizando los tanques y la aviación, con la cual vencieron finalmente a los alemanes en la llamada Segunda Batalla de Marne.

El ejército aliado comenzó su avance hacia Alemania en donde el Kaiser Guillermo II abdicó y huyó a Holanda. El nuevo gobierno alemán solicitó a los aliados el Armisticio (tregua) para acabar con la guerra. (11 de noviembre de 1918).

## **LAS CONSECUENCIAS DE LA GUERRA:**

La Primera Guerra Mundial dejó una profunda desmoralización entre los pueblos. Se había comprobado que los gobiernos eran incapaces de resolver sus diferencias pacíficamente. Las pérdidas económicas era terribles y las pérdidas humanas ascendían a más de ocho millones. Una de las consecuencias más trascendentales de la Primera Guerra Mundial fue el nacimiento de las grandes potencias modernas: Estados Unidos y Japón. Europa experimentó su caída como centro comercial y su reorganización política-administrativa.

### **A. Consecuencias políticas:**

#### **Fin de la Guerra: Tratados de Paz.**

En enero de 1918 el presidente de los Estados Unidos, Thomas Woodrow Wilson, envió al congreso de su nación el célebre mensaje de paz, que contenía los 14 puntos que los Estados Unidos fijaban como objetivo para el fin de las Guerra.

#### **Los Tratados de París:**

En enero de 1919, comenzó en París una gran Conferencia de Paz, que pretendía reordenar Europa ya que después de la guerra quedaron graves problemas territoriales, políticos, económicos y militares, sin resolver.

A esta conferencia asistieron delegados de los países aliados y asociados, ya que a las potencias vencidas no se les permitió mandar representantes. Sólo podían hacer observaciones por escrito a los proyectos presentados.

En esta conferencia, los representantes de algunos países, desempeñaron un papel preponderante: Wilson de E.E.U.U.; Clemenceau de Francia; David Lloyd George de Inglaterra y Orlando de Italia.

Después de muchos meses de deliberaciones la conferencia concluyó con la firma de cinco pactos diferentes, entre los que se destaca el Tratado de Versalles, que regulaba la paz entre los aliados y la vencida Alemania, que consideró esta paz un "Diktat" (dictado, imposición), por la especial dureza que los aliados mostraron con ella. Aunque no estaba de acuerdo con varios puntos incluidos en el Tratado, tuvo que aceptarlo para no empezar de nuevo la guerra.

Este Tratado se inspiró sólo en algunas de las disposiciones contenidas en los 14 Puntos de Wilson. En resumen, el Tratado de Versalles quiso perpetuar la derrota de Alemania y organizó a Europa en un nuevo sistema de equilibrio, basado en la existencia de numerosas pequeñas potencias. Contenía disposiciones en el orden territorial, económico, político e internacional.

Los otros tratados menores fueron los de Saint Germain, Trianon, Neutly y Sevrés, se celebraron con aquellas potencias que habían sido aliadas de Alemania. (Austria, Hungría, Turquía y Bulgaria).

#### **La Sociedad de las Naciones:**

En el orden internacional se dispuso la creación de la Sociedad de las Naciones. Este organismo tenía como finalidad promover la cooperación internacional y consolidar la paz y la seguridad entre los Estados, además de comprometer a las naciones a no recurrir a la guerra para resolver los problemas, sino que respetarse mutuamente cumpliendo con las leyes internacionales.

Si bien este organismo logró algunos éxitos importantes, su papel se vio muy debilitado por la no inclusión, en un principio, de las potencias vencidas, la no incorporación de los Estados Unidos a la Sociedad y la ausencia de una fuerza armada unificada que le ayudara en la resolución de los conflictos.

## Reparaciones de guerra impuestas a Alemania:

Como Alemania había aceptado la responsabilidad de la guerra, debió reparar los daños causados con fuertes pagos designados por el Tratado de Versalles. Estas reparaciones de guerra debían hacerse en bienes y dinero. Entre otras cosas, los alemanes fueron obligados a: entregar casi toda la flota mercante y todos los cables telegráficos submarinos, reducir su ejército y armamento, suprimir el servicio militar, suprimir la fabricación e importación de armas, suprimir la aviación, pagar grandes sumas de dinero, además de entregar grandes territorios a las potencias vencedoras.

## El derrumbamiento definitivo de los imperios territoriales:

Con la división de Asuatría-Hungría y las pérdidas territoriales sufridas por Alemania tras la guerra, desaparecieron los imperios territoriales en Europa. Sin embargo, la subsistencia del colonialismo de las demás potencias europeas, más Estados Unidos y Japón, el imperialismo persistió tras la Primera Guerra Mundial.

El colapso de las Monarquías Absolutas:

Con la caída del zar Nicolás II en Rusia y el establecimiento posterior de la Rusia Soviética, la Primera Guerra Mundial terminó definitivamente con las monarquías absolutas, que habían caracterizado a la política europea desde el siglo XVII.

## Cambios en el mapa europeo:

Dentro de los territorios cedidos por Alemania a las potencias aliadas destacan:

### A Francia

Alsacia y Lorena

### A Bélgica

Eupen y Malmedy

### A Polonia

La Prusia polaca, con el llamado corredor de acceso al Báltico

### A Lituania

El puerto de Memel y sus alrededores

### A las potencias aliadas

Todas sus colonias, para su mejor administración

### A la Sociedad de las Naciones

La rica zona del Sarre a la Soc. de las Naciones por 15 años; y el norte de Schleswig a Dinamarca

En resumen, Alemania perdió como un 12% de su territorio y un 10% de su población. Se convirtió en una potencia desprotegida militarmente y quedó muy humillada y descontento por el trato durísimo e injusto que, a su juicio le dieron los aliados en el Tratado de Versalles.

Por otra parte, con el desmembramiento del Imperio Austro-Húngaro, surgió Austria, Hungría, Checoslovaquia, Polonia y Yugoslavia.

Los Estados Bálticos, Estonia, Lituania, Letonia y Finlandia, al ser abandonados por Rusia se transformaron en repúblicas independientes.

Austria debió ceder importantes territorios a Italia (Tirol, Trieste e Istria, por ejemplo).

En el Tratado de Sevres. Turquía se vio obligada a internacionalizar los Estrechos; a ceder Siria y Cilicia a Francia; Irak, Palestina, Chipre y Egipto a Inglaterra, la cual obtiene el protectorado de Arabia.

## B. Consecuencias económicas:

La consecuencia económica más destacada fue el cambio de la hegemonía mundial, pues por primera vez desde el siglo XV, la primera potencia mundial era una nación no europea: Estados Unidos, país cuya infraestructura no había sido dañada por la guerra.

En cambio, las naciones europeas sufrieron importantes pérdidas durante el conflicto. Francia perdió cerca del 30% de su riqueza nacional; Inglaterra perdió el 32%; Italia, el 26%; Alemania, el 22%. El país más perjudicado de la posguerra fue Alemania, ya que las indemnizaciones lo hicieron retroceder en su desarrollo, que hacia 1914 estaba a la altura de Estados Unidos.

**C. Consecuencias sociales:**

El costo más alto de la guerra fue la pérdida de vidas humanas. Actualmente se calcula en 10 millones de muertos, de los cuales 23% fueron rusos; unos 18%, alemanes; unos 14%, franceses. Estados Unidos perdió sólo a 114 mil soldados.

Además de las bajas militares, hubo bajas civiles. Sólo en Rusia fallecieron dos millones de personas y en Alemania, otros 800 mil habitantes.

**Actividades ☺**

**I. Complete correctamente las siguientes oraciones.**

1. La causa inmediata del conflicto fue el \_\_\_\_\_.
2. La Triple Alianza estaba constituida por \_\_\_\_\_.
3. La Triple Entente estaba constituida por \_\_\_\_\_.
4. Entre 1870 y 1914 Europa vivió una etapa preparatoria del conflicto conocida como la \_\_\_\_\_, que estableció el servicio militar \_\_\_\_\_ y desarrolló la industria bélica.
5. Uno de las tensiones políticas más graves que vivía Europa estaba centrado en la península de \_\_\_\_\_, en donde chocaba el nacionalismo de pequeños países, tales como \_\_\_\_\_ con los intereses de los Imperios \_\_\_\_\_ y \_\_\_\_\_.
6. La llamada guerra de movimientos, entre los años \_\_\_\_\_ y \_\_\_\_\_, se inicia cuando Alemania viola la neutralidad de \_\_\_\_\_.
7. La Guerra de las trincheras, desarrollada entre \_\_\_\_\_, fue mortífera y cruenta.
8. La intervención de EE.UU. en el conflicto se debió a la proclamación alemana de la guerra \_\_\_\_\_. El presidente norteamericano \_\_\_\_\_ declaró que su país tenía libre derecho de navegación.
9. A raíz de la Primera Guerra Mundial desaparecieron los imperios \_\_\_\_\_, \_\_\_\_\_ y \_\_\_\_\_.
10. Hacia el fin de la Primera Guerra Mundial se firmó el Tratado de \_\_\_\_\_.

**II. Complete el siguiente cuadro resumen.**

Principales puntos del tratado de Versalles	Con respecto a Alemania:
	Con respecto a la Paz Mundial:
	Otros:
Consecuencias del primer conflicto mundial	Políticas:
	Económicas:
	Sociales: